



Mi Universidad

Ensayo

Diana Laura Flores Galindo.

Ensayo.

I Parcial.

Antropología Médica II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025.

Al hablar nuevamente de la antropología médica debemos recordar que es una ciencia que nos permite entender, estudiar y analizar al hombre tanto en su ámbito social como en el individual. Además, de permitirnos ver como es que sus hábitos, costumbres y creencias afectan su estado de salud y que por consiguiente nos expone sus características a estudiar. La antropología médica ha tenido su relación con la medicina desde tiempos remotos y que con los cambios que se han venido dando a lo largo del tiempo a tenido varias variantes, pues se ha centrado en el estudio del hombre en las distintas épocas. En la actualidad se centra en el estudio de las medicinas tradicionales, si se investiga en documentos antiguos la antropología médica ya indagaba en la búsqueda de curar las distintas enfermedades, que al ser observadores podemos ver que es lo que actualmete estudia la antropología médica y que el estudio de esto también le concede la construcción de una identidad, a su vez permite la confirmación de una enfermedad, a lo largo de todo lo que a estudiado esta disciplina se a podido ver como es que las poblaciones antiguas trataban de explicar el suceso o la aparición de algunas enfermedades base a las figuras prehispánicas o deidades. Además de que ciertas enfermedades tuvieron una moda, como el empacho que aunque hoy en día ya se les puede dar una explicación científica anteriormente no era así e incluso eran curados por personas de edad avanzada. Como todo lo que busca la medicina, el enfoque que se pretende tener con el estudio de la antropología médica es un enfoque cultural que lo que buscará es tener conceptos y prácticas nuevas. La antropología médica tuvo muchos fundadores que a lo largo del tiempo le fueron dando tanto su función como sus características las cuales son la observación, la participación personal y dominio del habla que la diferencian de otras ciencias le permite tanto estudiar la historia como el presente de una persona o población. Hablando desde un punto de vista mágico religioso, es un tema tan interesante e importante de revisar pues las civilizaciones antiguas como ya bien había comentado relacionaban a las enfermedades con dioses, pues estos creían que una enfermedad era mandada por un dios y que de estos habian tanto buenos que mandaban salud, riqueza y amor, y dioses malos que daban enfermedades y distintas calamidades, según sus creencias estas enfermedades que mandaban los dioses eran las que poseían a las personas y terminaban por dañaban al individuo, podían penetrar objetos o sacar el alma. Además de que la concepción del universo también estaba dividida tanto en un mundo divino donde tenían su lugar los dioses, un mundo presente por los hombres y un mundo subterráneo que eran los muertos, diversas civilizaciones como los aztecas, mayas e incas tenían sus propias divisiones y por lo tanto distintas creencias y concepciones, los aztecas

por ejemplo dividían al universo en tres mundos cósmicos que eran el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo, los mayas en cambio lo representaban con árboles y sus correspondientes deidades que hacían la relación entre el cielo y la tierra, además de que le portaban ofrendas específicas y ponían significado a las cosas como por ejemplo; un pescado el mundo acuático, los incas a diferencia de los dos anteriores tenían una concepción geocéntrica es decir que la tierra era el centro del universo y el sol el dios. Posteriormente las culturas mesoamericanas tuvieron un concepto divino al encontrar al maíz y la serpiente. De igual forma clasificaban a las enfermedades en frías y calientes. Cabe mencionar que en todas las culturas han existido los llamados chamanes o curanderos que son estas personalidades que tenían el poder de entender sueños y profecías, y conocer el estado natural de las plantas. Siendo analíticos podemos decir que en la actualidad las personas siguen creyendo en cosas mágicas, sin embargo la conceptualización es diferente, se cree en el mal de ojo por las energías pesadas, la magia negra para hacerte daño y que te vaya mal, en el vudú y los llamados muñequitos, la entrega de tu alma al diablo por riquezas o fama, si bien hacemos un comparativo la creencia sobre este fenómeno es un poco diferente ya que mientras antes lo miraban como dioses que regían su comportamiento y les daban beneficios, hoy en día lo ven como fuente para hacerle mal a los demás. Podemos decir entonces que aunque haya una evolución en la cosmovisión de los dioses y los ritos con chamanes y el universo, es una ventaja tener a la antropología médica dado que nos permite comprender y comparar la evolución del pensamiento del humano además como ya se había visto anteriormente es de suma importancia estar abiertos a los estudios de esta disciplina, hay que recordar que para entender todo tenemos que ver y entender que el ser humano es un ser complejo y multidimensional por lo tanto hay que relacionarlo también con disciplinas como lo son la física, la sociología y la biología. Para un punto de vista personal creo que es de suma importancia entender bien al humano desde todos estos enfoques religiosos, holísticos y sociales. Como personas que en un futuro trabajarán en la atención de las personas debemos saber comprender las creencias y las cosmovisiones de las distintas personas que lleguen a consulta y así poder brindar un servicio de calidad, entendiendo no solo al paciente si no respetando lo que él cree pero también confiando en los conocimientos que el médico tenga. Decir entonces que comprender la historia, el pensamiento, las creencias es una tarea natural de la antropología médica, que brinda la facilidad del estudio del hombre en sus facetas históricas, sociales en épocas presente y

futuras esta disciplina logra entender el contexto por lo que siempre será de importancia para las siguientes generaciones.

REFERENCIAS

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Medica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
2. Aguirre, G., Beltrán. (1955). *Nace la antropología médica. Programas de Salud En la Situación Intercultural*, Instituto Indeginista Interamericano, México.
3. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *ACTA MEDICA PERUANA*, 29(2), 121-127.
4. Méndez, O. Q., Hechavarría, O. O., Rivera, J. M., Moret, M. B., & Herrera, M. y. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *DOAJ (DOAJ: Directory Of Open Access Journals)*.